
 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 JUEVES 11 DE JUNIO DE 2020 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

“No vamos a permitir chicaneo fiscal” 
Advierte a evasores que las reglas del juego cambiaron 

 

 
Busca someter 4T a los reguladores 
Proponen fusionar órganos autónomos IFT, Cofece y CRE 

 

 

Objetan expresos fusión de órganos reguladores 
Crítica. Estarían en riesgo los sectores telecom, energía, y comercio, alertan 
 

 

Cuarentena global bajo 93% captación de divisas turísticas 
Arribo de visitantes extranjeros disminuyó 78.5% en abril 
 

 
CFE mete en cintura a intermediarios 
Busca que paguen por la utilización de la infraestructura eléctrica 
 

 
Hay una “rebelión del capital, pero no les alcanza”; Monreal 
Entrevista. Por el covid-19, el proyecto 4T debe adecuarse en los terrenos 
económico, político y social, dice el senador que considera imposible un Congreso 
opositor en las intermedias 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Quieren eliminar a autónomos 
Morena para por alto postura del IFT y la COFECE 
 

 
CDMX, por estrategia alternativa anti-Covid 
Sheinbaum va por hacer más pruebas, rastrear y aislar a los asintomáticos y cortar 
la cadena de contagios 
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La Razón 
Morena va por IFT-CRE-Cofece; busca 500 mdp y nuevos consejeros 
Plantea fusionar y crear un solo regulador 
 

 
Propone fusionar la Cofece, CRE e IFT 
Instituto Nacional de Mercados y competencia 
 

 
López Obrador declara que México toca fondo en materia económica 
Su pronostico de recuperación será en efecto “V”, al alza 
 

 

Incontenible 
15,357 muertos 
 

 

Triplica pruebas CDMX; detectará casos y contagios 
Una epidemia se mitiga en territorio, dice la secretaria de Salud, Olivia López Arellano 
 

   
Alistan súper instituto regulador 
Rebasa México 15 mil muertes 
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Panorama Nacional 
 
 

Estamos tocando fondo con la crisis económica: AMLO (La Jornada, Alma E. 

Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
Estamos tocando fondo con la crisis económica, insistió el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, para quien resulta alentador que, ante la situación derivada por la 
pandemia de Covid-19, haya un incremento en la recaudación, el peso se esté 
recuperando y el precio del petróleo repunte. Con la entrada en vigor del Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá, llegará más inversión extranjera, sostuvo. 
Informó que entre el primero de enero y el 8 de junio los ingresos tributarios aumentaron 
50 mil millones de pesos, lo que significa un incremento, en términos reales, de 0.9 por 
ciento, comparado con el mismo periodo del año anterior. La recaudación del impuesto 
sobre la renta creció 1.3 por ciento, y el IVA 0.5 por ciento, a pesar de la situación tan 
complicada. 
A su vez, señaló que los ingresos totales tuvieron una contracción marginal de -0.7 por 
ciento, al ubicarse en 35 mil millones de pesos. 
En conferencia de prensa, reiteró su pronóstico de que se perderán un millón de 
empleos formales. En abril, el IMSS reportó una pérdida de 550 mil; en mayo será de 
350 mil –el informe se presentará mañana, dijo– y los primeros días de este mes también 
ha habido pérdidas, pero ya tuvimos un día sin registro de ello. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/11/politica/005n1pol) 
 

AMLO dialogará con los gobernadores, pero no permitirá el ninguneo a 
investidura presidencial (a Jornada, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
En la definición de acciones con el fin de enfrentar la epidemia de Covid-19, el Ejecutivo 
federal no se confrontará con los gobiernos locales, se buscará el diálogo y no se caerá 
en ninguna provocación, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El Presidente sostuvo: No tenemos diferencias con gobernadores; sin embargo, aseveró 
que ante la cercanía de los comicios, en muchos mandatarios hay interés político 
electoral detrás de sus posturas. 
Esto es lo que lleva a que se quiera agarrar bandera y echarle la culpa al Presidente de 
lo que sucede en un estado, porque es un asunto partidista, nada más que eso es de 
mal gusto, es politiquería y yo, con todo respeto, no voy a permitir que ninguneen la 
investidura presidencial, no se puede permitir eso. 
Por otro lado, consideró que es legítimo ser opositor y estar en contra del gobierno, de 
la transformación y del cambio de política económica, todo eso es normal en una 
democracia. 
Insistió en las críticas que enfrenta desde los medios de comunicación, analistas y 
políticos, legisladores (que se vuelven expertos y se ponen hasta cubreboca, dijo): En 
el caso de los intelectuales orgánicos, si hasta me insultan, hay evidencias de que hay 
un concurso para ver quién es el que más me insulta, aunque está claro que quien lo 
hace se acorrienta. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/11/politica/003n1pol) 
 

Economía habría caído 17% en abril; el mes más difícil: Herrera (El Economista, 

Yolanda Morales y Elizabeth Albarrán, p. web). 
El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, indicó que durante 
abril se registrará la mayor caída en el Producto Interno Bruto (PIB) con 17%, como 
efecto de la crisis que está generando la pandemia del coronavirus. 
“Tenemos información parcial que hace pensar que el mes más difícil fue abril, que 
caería alrededor de 17%, tal vez un poquitito menos en mayo y en junio”, dijo en una 
entrevista en W Radio.  
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El 24 de marzo se declaró la fase dos y el 21 de abril la fase tres de la pandemia. Desde 
la segunda fase se estableció la suspensión de actividades consideradas como no 
esenciales. 
Para Arturo Herrera, desde el primero de junio, cuando se inició la etapa de “nueva 
normalidad”, la economía mexicana ha mostrado una pronta recuperación, pues las 
actividades esenciales como la construcción y aquellas relacionadas con las cadenas 
de valor, empezaron a retomar sus operaciones. 
El secretario de Hacienda comentó que, con base en los indicadores que revisan 
diariamente del IMSS, observaron una recuperación de 30,000 empleos en el sector de 
la construcción. 
“Entre el último día de mayo, que es cuando todavía estuvo el cierre más fuerte, y el 
viernes de la semana pasada, ya se habían recuperado alrededor de 30,000 empleos 
en la industria de la construcción”. 
Durante el primer trimestre del año, el PIB de México retrocedió 1.2%, con lo que hiló 
cuatro trimestres en declive y su peor caída en casi 11 años.  Se prevé que el impacto 
principal de la pandemía se registre en el segundo trimestre. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-habria-caido-17-en-abril-el-
mes-mas-dificil-Herrera-20200610-0122.html) 
 

Ordenan crear ley sobre derecho a la consulta (El Economista, Jorge Monroy, p. 

web). 
El Congreso de la Unión incurre en omisión al no haber emitido aún la Ley 
Reglamentaria del artículo 2 de la Constitución en Materia de Derecho a la Consulta y 
al Consentimiento Previo, Libre e Informado de Pueblos y Comunidades Indígenas y 
Afromexicanas, así lo determinó la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
En sesión de videoconferencia, los ministros de la Segunda Sala de la Suprema Corte 
concedieron un amparo constitucional a Angélica Garzón Martínez, Franco Morales 
Antonio y Jazmín Berenice Zárate Santos, “contra la omisión del Congreso de la Unión, 
consistente en regular el derecho de consulta, previa, libre, informada, culturalmente 
adecuada y de buena fe, de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas”. 
La sentencia obliga a los legisladores federales de la Cámara de Diputados y del Senado 
de la República a iniciar el proceso legislativo correspondiente, a partir del 1 de 
septiembre próximo cuando inicie el nuevo periodo ordinario de sesiones, además de 
consultar a los pueblos y comunidades indígenas de manera previa en la elaboración 
de la regulación respectiva. Lo anterior, “a fin de que la legislación tome en cuenta la 
opinión de los pueblos y comunidades indígenas mediante un ejercicio participativo de 
los sujetos a los que se dirige y que con ello se garantice la calidad democrática de su 
decisión”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ordenan-crear-ley-sobre-derecho-a-la-
consulta-20200611-0007.html) 
 

IFT desconoce iniciativa para crear nuevo regulador (El Sol de México, Juan Luis 

Ramos, p. web). 
El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) negó tener conocimiento de la iniciativa 
del senador Ricardo Monreal para crear al Instituto Nacional de Mercados y 
Competencia para el Bienestar (INMECOB) y extinguir a los actuales organismos 
reguladores de telecomunicaciones, competencia económica y energía. 
“El IFT no tuvo conocimiento alguno sobre el anteproyecto que fue dado a conocer, por 
lo que no emitió comentarios ni sugerencias a dicha iniciativa”, dijo el órgano en un breve 
comunicado publicado la noche de este miércoles. 
El documento, señala que, en cumplimiento a su mandato constitucional de promover el 
desarrollo eficiente de los sectores de telecomunicaciones y radiodifusión, el IFT 
mantendrá una actitud abierta al diálogo con otras instituciones del Estado mexicano en 
beneficio de la competencia, los usuarios y las audiencias. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-habria-caido-17-en-abril-el-mes-mas-dificil-Herrera-20200610-0122.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-habria-caido-17-en-abril-el-mes-mas-dificil-Herrera-20200610-0122.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ordenan-crear-ley-sobre-derecho-a-la-consulta-20200611-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ordenan-crear-ley-sobre-derecho-a-la-consulta-20200611-0007.html


Este miércoles se dio a conocer una iniciativa del coordinador de Morena en el Senado 
para desaparecer al IFT, a la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y 
a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) para formar un nuevo organismo que 
realice la tarea de los tres. 
Entre las ventajas que señala el legislador en su propuesta, esta la reducción de 25 por 
ciento en el presupuesto para salarios, la reducir el número de plazas de dos mil 58 que 
tienen actualmente los tres organismos a extinguir, a mil 618. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ift-desconoce-iniciativa-para-
crear-nuevo-regulador-cofece-cre-5348869.html) 
 

Expertos objetan propuesta de Morena de fusionar órganos reguladores (El 

Financiero, Eduardo Ortega y Víctor Chávez, p. web). 
El coordinador de la bancada mayoritaria de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 
presentó el miércoles una iniciativa para fusionar el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), 
y la Comisión Reguladora de Energía (CRE), en un nuevo organismo que se llamaría 
Instituto Nacional de Mercados y Competencia para el Bienestar (INMECOB). 
Dicho órgano, explica el legislador, tendría como objetivo garantizar la libre competencia 
y concurrencia, así como prevenir y combatir los monopolios en los sectores de 
telecomunicaciones y radiodifusión. 
“El presupuesto 2020 del IFT, Cofece y CRE suma dos mil 375 millones 356 mil pesos. 
Con la creación del INMECOB disminuiría a mil 875 millones 356 mil 400 pesos, es 
decir, un ahorro de 21.05 por ciento, lo cual se traducirá en 500 millones de pesos al 
año”, estimó. 
El instituto tendría por objeto el desarrollo eficiente de la radiodifusión, las 
telecomunicaciones y el sector energético, además de que protegerá los intereses de 
los usuarios y propiciará una adecuada cobertura nacional. 
El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado refirió que este 
instituto formaría parte de las actualizaciones al marco normativo del Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
La propuesta plantea que dicho instituto sería un órgano constitucional autónomo, dado 
que el T-MEC obliga a que el organismo regulador de telecomunicaciones sea 
independiente y no rinda cuentas a un proveedor de servicios públicos de estos. 
A pesar de que no estaría supeditado a ningún otro órgano del Estado, el INMECOB 
estará sujeto a un régimen de rendición de cuentas ante el Poder Legislativo. 
El Pleno del órgano estaría integrado por cinco consejeros, con un máximo de tres de 
un mismo género, incluido su presidente. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/morena-propone-fusionar-los-reguladores-ift-
cofece-y-cre-en-un-nuevo-instituto-de-competencia-para-el-bienestar) 
 

En 10 estados se concentra el 60% de los homicidios (El Financiero, Davis Saúl 

Ávila, p. web). 
El 60 por ciento de los homicidios dolosos en el país se concentran en 10 estados, los 
cuales han tenido una incidencia superior a los 400 crímenes en lo que va del año, revela 
el Informe de Seguridad de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). 
Se trata de Guanajuato, Estado de México, Jalisco, Chihuahua, Michoacán, Baja 
California, Guerrero, Ciudad de México, Veracruz y Puebla, que en lo que va del año 
han acumulado en conjunto 8, 083 homicidios dolosos de los 12,989 que se han 
registrado en todo el país. 
Son estados gobernados por todas las fuerzas políticas, cuatro de Morena, dos del PAN, 
dos del PRI, uno del PRD y uno de MC. 
Según las cifras actualizadas al 8 de junio, Guanajuato, gobernada por el pianista Diego 
Sinhue Rodríguez y donde la disputa entre los cárteles de la droga se ha recrudecido, 
ocupa el primer lugar con 1,881 homicidios dolosos en lo que va del año, un promedio 
de 12 diarios.  
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El segundo lugar lo ocupa en Estado de México, gobernada por el priista Alfredo del 
Mazo, que en lo que va del año registró 1,283 crímenes violentos. Mientras que el tercer 
lugar lo ocupa Jalisco, que gobierna Enrique Alfaro, emanado del partido Movimiento 
Ciudadano, con 934 crímenes. 
El número cuatro de la lista lo ocupa Chihuahua, dirigido por el panista Javier Corral, 
que registró 905 crímenes; seguido por Michoacán, gobernado por el perredista Silviano 
Aureoles, con 851. 
Baja California, del morenista Jaime Bonilla, ocupa el sexto lugar con 818 homicidios 
dolosos y Guerrero, del priista Héctor Astudillo ocupa el séptimo lugar con 657. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-10-estados-se-concentra-el-60-de-los-
homicidios) 
 

El desempleo eleva riesgos de impago, advierte Banxico (El Sol de México, 

Xóchitl Bárcenas, p. web). 
Los trabajadores independientes y aquellos que se desempeñan en el sector formal 
están en mayor riesgo de dejar de pagar sus créditos con la banca comercial y otras 
instituciones financieras, advirtió el Banco de México (Banxico). 
El instituto central detalló en su Reporte de Estabilidad Financiera del primer trimestre 
que las cifras a febrero indican que del financiamiento a través de tarjetas de crédito, 
una cuarta parte corresponde a trabajadores no asalariados. 
De acuerdo con la Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), el confinamiento sacó a 12.5 millones de mexicanos 
del mercado laboral sólo en el mes de abril, y de ellos 10.4 millones se ocupaban en el 
sector informal. 
El Banxico se refirió en su reporte al incremento importante en los niveles de desempleo 
y una menor participación laboral, una tendencia que podría profundizarse aún más y 
transmitirse a la cartera de crédito al consumo, aumentando los niveles de morosidad. 
Los riesgos de un incremento en la cartera vencida no sólo están en la disminución de 
los ingresos de los trabajadores independientes o informales. El Banco Central 
mencionó en su informe que el número total de trabajadores permanentes y eventuales 
urbanos afiliados al IMSS mostró una disminución anual de 2.3 por ciento en abril de 
2020. 
Esta contracción fue diferente por sector de actividad, destacando sobre todo turismo y 
entretenimiento, los cuales se incluyen dentro de los servicios para empresas, personas 
y hogar, que son sectores con una afectación alta por la pandemia. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/el-desempleo-eleva-riesgos-de-impago-
advierte-banxico-crisis-econonica-pagos-creditos-afectaciones-coronavirus-covid-19-
5349432.html) 
 

Sheinbaum: difícil, que el lunes en la ciudad cambie el color del semáforo 
(La Jornada, Roció González Alvarado, p. web). 
Aun cuando se cumplieron más de dos semanas de estabilidad en la ocupación 
hospitalaria por Covid-19, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, consideró difícil que 
haya cambio de color del semáforo epidemiológico programado para el 15 de junio, pero 
que será este jueves cuando el gobierno federal dé a conocer la información. 
Por la condición en la que estamos, es difícil pasar al siguiente semáforo, pero tenemos 
que prepararnos. No podemos quedarnos en semáforo rojo todo el tiempo, va a ir 
mejorando la situación de la ciudad, confió. 
Dijo que hasta el martes por la noche había 3 mil 414 pacientes hospitalizados, mil 17 
intubados, con un ligero incremento en el primer caso y un descenso en el segundo, 
pero con una situación estable desde el 22 de mayo. 
No obstante, también advirtió que en los siete días recientes aumentó el tránsito 
vehicular, con una movilidad de 50 por ciento de la que normalmente hay en la ciudad. 
Apuntó que, independientemente de que el semáforo permanezca o no en rojo, se 
analiza por parte del gobierno federal y la Conferencia Nacional de Gobernadores incluir 
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al turismo como actividad esencial, pero dependerá de cada región, del número de 
casos graves de Covid-19 y su capacidad hospitalaria. () 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/11/capital/029n1cap) 
 

OMS y OPS alertan: 'en México, lo peor del COVID está por llegar' (El 

Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
México aún no aplana ni supera la curva de contagios y muertes por el COVID-19 y se 
encuentra en la cima de la epidemia, en espera de sus mayores efectos, alertaron 
representantes de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y de la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS). 
En conferencia de prensa virtual, el representante en México de estos organismos 
internacionales, Cristian Morales, advirtió que en México “estamos viviendo uno de los 
momentos más complejos y más peligrosos de la epidemia, donde varias entidades 
federativas, o bien están avanzando hacia la cima, algunas se encuentran en la cima y 
otras han empezado a descender, pero todavía muy cerca de la cima”. 
Indicó que “tenemos justamente una situación donde el ‘foco’ para la población tiene 
que ser respetar las medidas de sana distancia que dicta la semaforización en rojo que 
caracteriza a todas la entidades”. 
Presente en la misma conferencia, el asesor internacional en Emergencias de Salud de 
la OMS, Jean-Marc Gabastou, recomendó que el gobierno de México debe aumentar 
su capacidad de diagnóstico, elevar la aplicación de pruebas, para cuando se llegue a 
la fase de descenso de la curva epidémica. 
Gabastou solicitó a las autoridades hacer “todos los esfuerzos posibles” para salvar 
vidas, al remarcar que “la alta exposición de la población mexicana a factores de 
comorbilidad, como la diabetes, enfermedades cardiovasculares, la hipertensión, el 
cáncer, el sobrepeso y la obesidad, colocan al país en una muy alta vulnerabilidad”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/oms-y-ops-alertan-en-mexico-lo-peor-del-covid-
esta-por-llegar) 
 

Ante Congreso, hermano de Floyd pide reforma policial (El Financiero, Redacción, 

p. web). 
Washington. - El hermano de George Floyd pidió al Congreso que ponga fin al 
sufrimiento de los afroamericanos en Estados Unidos y que avance con una reforma 
policial. 
“Ya basta”, suplicó Philonise Floyd ante el Comité Judicial de la Cámara de 
Representantes, la Cámara baja controlada por los demócratas, en el marco de una 
audiencia tras la presentación de un proyecto de ley para una reforma de la policía. 
“Pongan fin al sufrimiento”, dijo Philonise Floyd en su testimonio, un día después del 
funeral de su hermano en Houston. “Hagan los cambios necesarios para que las fuerzas 
del orden sean la solución y no el problema”, pidió. 
Dos días después de que los demócratas anunciaron un proyecto de ley para reformar 
la “cultura” dentro de la policía para terminar con los casos de brutalidad y de racismo, 
este comité de la Cámara baja va a analizar la situación. 
La policía está en el punto de mira desde la muerte de George Floyd, el 25 de mayo, 
por un agente que lo asfixió al inmovilizarlo con la rodilla tras detenerlo por 
presuntamente pagar con un billete falso de 20 dólares en una tienda. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/ante-congreso-hermano-de-floyd-pide-reforma-
policial) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Abandono e invasiones a las áreas naturales protegidas (La Razón, Bernardo 

Bolaños, p. web). 
Jueves 11 junio 2020 
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La Dra. Julia Carabias denuncia que, mientras México ha estado confinado contra la 
pandemia, parecen avanzar las invasiones a la Reserva de la Biósfera de Montes 
Azules, del lado del territorio lacandón. Precisamente el pueblo que tiene una mayor 
cosmovisión de protección. A través de satélite, se detectan las incursiones. Y en las 
negociaciones políticas, dice, se habría quedado fuera precisamente la etnia lacandona. 
En el mundo entero, los ejemplos exitosos de explotación de recursos de uso común, 
como bosques, incluyen siempre límites al número de personas que pueden apropiarlos. 
Pueden variar las maneras de establecer esos límites; por ejemplo, mediante normas 
sociales y culturales, pastores montañeses fomentan matrimonios tardíos para reducir 
el tamaño de las familias. O se ponen reglas jurídicas de propiedad entre comuneros 
que fijan parcelas indivisibles por familia, no por individuo (Platón ya lo recomendaba). 
Pero siempre hay límites o de lo contrario se agotan los recursos naturales y los 
ecosistemas. 
Los lacandones se quejan de que, con rotación de cultivos, sin vacas y con menos hijos 
por familia que otros pueblos indígenas, han ido perdiendo peso en las negociaciones 
con la Procuraduría Agraria y la Semarnat. Se les discrimina por sus familias pequeñas 
cuando se pretende tomar decisiones por mayoría de ocupantes, regulares e irregulares.  
Otras etnias también quieren la conservación de la selva, pero mientras la autoridad no 
se atreva a enunciar claramente los derechos y los límites de los recursos, y los proteja 
de verdad, practicará demagogia electorera, pintada de ambientalismo. 
(https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bernardo-bolanos/abandono-e-
invasiones-areas-naturales-protegidas-205151) 
 

Recortes federales afectarán más al campo: CNC (El Sudcaliforniano, Elías Medina, 

p. web). 
Jueves 11 junio 2020 
La Paz, Baja California Sur (OEM-Informex). - El dirigente estatal de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC) Norberto Olachea Romero manifestó su rechazo al recorte 
del 75% al presupuesto que el gobierno federal aplicó a todas las dependencias y alertó 
sobre las afectaciones a las familias del campo, especialmente en áreas como 
impartición de justicia ya que entre los afectados se incluye el Tribunal Unitario Agrario 
(TUA). Otras dependencias que también disminuirán sus recursos serán la 
Procuraduría Agraria, (PA); El Registro Agrario Nacional, (RAN); la Comisión Nacional 
de Areas Naturales Protegidas, (CONANP); La Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA); La Comisión Nacional Forestal (CONAFOR), la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural, (SADER), y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
(SEDATU), todas estas, ligadas estrechamente al campo; existe el riesgo de una 
paralización en el sector, denunció. 
Recordó que de por sí la situación agraria es desde hace años complicada, con este 
recorte serán cada vez más difíciles las expectativas de desarrollo para las familias de 
las zonas rurales. 
En ese sentido hizo un llamado al gobierno federal para que rectifique y asignen los 
recursos suficientes a estas dependencias para su operación, además de qué le 
reintegre los recursos en los programas, apoyos y subsidios que también le han sido 
retirados en este gobierno federal.  
Por otra parte, manifestó su preocupación por el encarecimiento del crédito al campo y 
las condiciones cada día más restrictivas que aplica la Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, cuyas tasas de interés pasaron de un 7% 
anual a más del 12, y se exige a los productores garantías prendarías y una complicada 
relación de requisitos. 
(https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/recortes-federales-afectaran-mas-al-
campo-cnc-5349424.html) 
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Gobierno estatal y federación vigilan inmediaciones Alacatlatzala, donde 
existe riesgo de confrontación (Guerrero Noticias, p. web). 
Miércoles 10 junio 2020 
Fuerzas de seguridad, del Estado y la Federación se instalaron en la zona en que 
comuneros de Alacatlatzala y Malinaltepec se disputan por lo menos 300 hectáreas de 
tierra, para evitar que se generen enfrentamientos en esa parre de la Montaña alta de 
Guerrero. 
El problema que se agudizó en las últimas semanas entre los comuneros de 
Alacatlatzala y Malinaltepec, a partir de la indefinición que existe en el Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) respecto a que grupos es el titular de las tierras en pugna. 
La tensión movilizó a personal del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional (GN) y la 
Policía del Estado, pero también propició que la Secretaría General de Gobierno, así 
como el delegado federal, Pablo Amilcar Sandoval Ballesteros buscaran la mediación 
de la Procuraduría Agraria (PA), para buscar al conflicto una salida legal.       
La mañana del miércoles 10 de junio, durante la sesión que todos los días desarrolla la 
Mesa Central para la Construcción de la Paz, el titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), David Portillo Menchaca informó que ya existe personal en la zona de 
conflicto, en un primer momento para verifica las condiciones que ahí prevalecen, pero 
también para salvaguardar la integridad de la población involucrada. 
En torno al tema, el Delegado en Guerrero del Gobierno federal, Pablo Amilcar Sandoval 
Ballesteros, junto con el secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, 
informaron que existe coordinación para encontrar solución a través de la Procuraduría 
Agraria (PA), que es una instancia que también tiene injerencia en los conflictos de 
tierras. 
(https://mpsguerreronoticias.com/2020/06/10/gobierno-estatal-y-federacion-vigilan-
inmediaciones-alacatlatzala-donde-existe-riesgo-de-confrontacion/) 
 

Acapulco, Chilpancingo y Chilapa, municipios que continúan bajando sus 
índices de incidencia delictiva (Gobierno del Estado Guerrero, Redacción, p. web). 
Miércoles 10 junio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - A fin de dar seguimiento a las acciones de seguridad pública 
en la entidad y a la atención institucional por la emergencia sanitaria derivada por el 
COVID-19, así como los apoyos de insumos médicos, de equipo y alimentarios, el 
gobernador Héctor Astudillo Flores presenció de manera virtual la sesión de la Mesa de 
Coordinación para la Construcción de la Paz que este día presidió el secretario General 
de Gobierno, Florencio Salazar Adame. 
Durante la mesa de trabajo de hoy, el secretario de Seguridad Pública, David Portillo 
Menchaca, reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de homicidio doloso 
con un 39.9 por ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 por ciento y en Chilapa bajó 
un 37.2 por ciento. Sobre el conflicto agrario prevaleciente en dicho municipio, el 
delegado federal, Pablo Amilcar Sandoval Ballesteros y el secretario General de 
Gobierno, Florencio Salazar Adame, informaron que existe coordinación para encontrar 
solución a través de la Procuraduría Agraria. 
En la sesión, Florencio Salazar Adame, informó que ayer se realizó una evaluación de 
las acciones para proteger a las mujeres de la violencia de género con la titular de la 
Secretaría de la Mujer, Maira Martínez Pineda. 
(http://guerrero.gob.mx/2020/06/acapulco-chilpancingo-y-chilapa-municipios-que-
continuan-bajando-sus-indices-de-incidencia-delictiva/ 
Información también disponible en: 
 

- Alistan hoteleros reapertura para el 1 de julio: AHETA (Enfoque 

Informativo Guerrero, p. web). 
Jueves 11 junio 2020 
Los hoteleros del puerto de Acapulco, pertenecientes a la Asociación de Hoteles y 
Empresas de Acapulco (AHETA) empezaron a prepararse para el reinicio de actividades 
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a partir del primero de julio, o que las autoridades sanitarias así lo establezcan, siempre 
y cuando se respeten los protocolos de sanidad, debido a que el contagio se puede 
prolongar otros meses según lo establece la nueva normalidad aplicada por el gobierno 
federal. 
El presidente de AHETA, José Luis Smither, subió en las redes sociales que están 
preparándose para el regreso de actividades, con lo cuidados necesarios para que 
puedan regresar con bien a sus destinos de origen. 
La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, gracias al 
trabajo coordinado de las instancias civiles y militares que componen mesa estatal y 
regionales. 
De igual manera, se dio a conocer que ayer, la Policía del Estado y la Guardia Nacional 
se trasladaron al Municipio de Malinaltepec para verificar las condiciones de seguridad 
y proteger a la población. 
Sobre el conflicto agrario prevaleciente en dicho municipio, el delegado federal, Pablo 
Amilcar Sandoval Ballesteros y el secretario General de Gobierno, Florencio Salazar 
Adame, informaron que existe coordinación para encontrar solución a través de la 
Procuraduría Agraria. 
En la sesión, Florencio Salazar Adame, informó que ayer se realizó una evaluación de 
las acciones para proteger a las mujeres de la violencia de género con la titular de la 
Secretaría de la Mujer, Maira Martínez Pineda. 
http://www.enfoqueinformativo.mx/alistan-hoteleros-reapertura-para-el-1-de-julio-aheta/ 
 

- Continúa a la baja la incidencia delictiva en guerrero con el 31.9 por 
ciento en municipios prioritarios (Digital Guerrero, Redacción, p. web). 

Miércoles 10 junio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - En Guerrero, como todos los días, se llevó a cabo la sesión 
de la Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz; en esta ocasión 
encabezada por el secretario Florencio Salazar Adame se dio seguimiento a los 
operativos conjuntos con Fuerzas Armadas, Secretaría de Seguridad Pública de 
Guerrero y la Fiscalía General del Estado. 
En el tema de la emergencia sanitaria, el Secretario de Salud en el estado, Carlos de la 
Peña Pintos, informó la situación de los hospitales COVID en Guerrero. 
La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, gracias al 
trabajo de las instancias civiles y militares que componen las mesas estatal y regionales 
para la Construcción de la Paz y que encabeza el Gobernador Héctor Astudillo Flores. 
Asimismo, se dio a conocer que ayer, la Policía del Estado y la Guardia Nacional se 
trasladaron al Municipio de Malinaltepec para verificar las condiciones de seguridad y 
proteger a la población, y en trabajo conjunto se trabaja para encontrar solución a través 
de la Procuraduría Agraria. 
https://www.digitalguerrero.com.mx/principales/continua-a-la-baja-la-incidencia-
delictiva-en-guerrero-con-el-31-9-por-ciento-en-municipios-prioritarios/ 
 

- Continúa baja en incidencia delictiva en Guerrero al 31.9 por ciento 
en municipios prioritarios (Al Tanto Guerrero, Redacción, p. web). 

Miércoles 10 junio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores, dio seguimiento a las 
acciones de seguridad pública en la entidad y a la atención institucional por la 
emergencia sanitaria derivada por el COVID-19 que se plantearon en la sesión de la 
Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz que este día presidió el Secretario 
General de Gobierno, Florencio Salazar Adame. 
Durante la sesión de hoy, el Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, 
reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de homicidio con un 39.9 por 
ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 por ciento y en Chilapa bajó un 37.2 por 
ciento. 

http://www.enfoqueinformativo.mx/alistan-hoteleros-reapertura-para-el-1-de-julio-aheta/
https://www.digitalguerrero.com.mx/principales/continua-a-la-baja-la-incidencia-delictiva-en-guerrero-con-el-31-9-por-ciento-en-municipios-prioritarios/
https://www.digitalguerrero.com.mx/principales/continua-a-la-baja-la-incidencia-delictiva-en-guerrero-con-el-31-9-por-ciento-en-municipios-prioritarios/


Sobre el conflicto agrario prevaleciente en dicho municipio, el Delegado federal Pablo 
Amilcar Sandoval Ballesteros y el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar 
Adame, informaron que existe coordinación para encontrar solución a través de la 
Procuraduría Agraria. 
En la sesión, el Secretario general de Gobierno, Florencio Salazar Adame, informó que 
ayer se realizó una evaluación de las acciones para proteger a las mujeres de la 
violencia de género con la titular de la Secretaría de la Mujer, Maira Martínez Pineda. 
https://altantogro.com/continua-baja-en-incidencia-delictiva-en-guerrero-al-31-9-por-
ciento-en-municipios-prioritarios/ 
 

- Trabajo conjunto entre los tres ámbitos de Gobierno logra mantener 
la incidencia delictiva a la baja en Guerrero (Síntesis Guerrero, Redacción, p. 

web). 
Miércoles 10 junio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - En Guerrero, como todos los días, se llevó a cabo la sesión 
de la Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz; en esta ocasión 
encabezada por el secretario Florencio Salazar Adame se dio seguimiento a los 
operativos conjuntos con Fuerzas Armadas, Secretaría de Seguridad Pública de 
Guerrero y la Fiscalía General del Estado. 
En el tema de la emergencia sanitaria, el Secretario de Salud en el estado, Carlos de la 
Peña Pintos, informó la situación de los hospitales COVID en Guerrero. 
La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, gracias al 
trabajo de las instancias civiles y militares que componen las mesas estatal y regionales 
para la Construcción de la Paz y que encabeza el Gobernador Héctor Astudillo Flores. 
Asimismo, se dio a conocer que ayer, la Policía del Estado y la Guardia Nacional se 
trasladaron al Municipio de Malinaltepec para verificar las condiciones de seguridad y 
proteger a la población, y en trabajo conjunto se trabaja para encontrar solución a través 
de la Procuraduría Agraria. 
https://sintesisdeguerrero.com.mx/2020/06/10/trabajo-conjunto-entre-los-tres-ambitos-
de-gobierno-logra-mantener-la-incidencia-delictiva-a-la-baja-en-guerrero/) 
 

Cannabis: La sustancia incomprendida (Hora Cero, Berenice Rojas Rosas, p. web). 
Miércoles 10 junio 2020 
El Cannabis contiene más de 100 cannabinoides pero hay dos que son los principales 
y que tienen muy diversos efectos y situación jurídica; el THC (Tetrahidrocannabinol) y 
el CBD (Cannabidiol). 
El CBD es también el componente más buscado en las variedades para uso medicinal, 
ya que tiene propiedades antiinflamatorias muy superiores a las del THC y sin los 
efectos psicotrópicos, por lo que es seguro para cualquier paciente. 
Se utiliza mucho en aflicciones como la artritis y el reumatismo, también tiene un efecto 
anticonvulsivo y reduce los espasmos musculares, es por esto que se suele recetar para 
la epilepsia refractaria. 
Durante su lucha por el acceso al Cannabis medicinal a México, el regiomontano Raúl 
Elizalde pudo argumentar efectivamente ante las autoridades mexicanas que su hija no 
tenía otras opciones de tratamiento, por lo que un Juez emitió un amparo que le 
autorizaba a importar el aceite con esta sustancia. 
Recientemente el presidente de la Comisión de Justicia del Senado, Julio Menchaca 
Salazar, afirmó que la propuesta de Ley para regular el Cannabis establece las 
condiciones para beneficiar al campo mexicano. 
Durante su participación en “Diálogos agrarios por el territorio”, encuentro organizado a 
distancia por la Procuraduría Agraria, destacó que durante casi cien años que ha estado 
prohibida la marihuana, los campesinos han sido el sector más débil y más castigado, 
porque siembran la planta ya sea por necesidad o porque la delincuencia organizada 
los obliga. 
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Esto también fue respaldado por el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios, 
quien señaló que los espacios productivos del campo para el cultivo de la marihuana en 
el país, han sido ocupados por bandas del crimen organizado y hoy son quienes 
organizan y dirigen su producción, distribución y comercialización. 
La senadora Jesús Lucía Trasviña Waldenrath, advirtió que si no existe regulación de la 
marihuana, su producción seguirá operando de manera ilegal y generando un gran 
número de problemas en el país. 
(https://www.horaceronl.com/reportaje/cannabis-la-sustancia-incomprendida/) 
 

Se prolonga nuevamente el regreso a las actividades en la Procuraduría 
Agraria (Zu Noticia, Stephanie Huerta, p. web). 
Miércoles 10 junio 2020 
San Luis Potosí, Aquismón. - A principios del pasado mes se informó por parte de la 
Procuraduría Agraria que se retomarían actividades a partir del 18 de mayo, esto en 
las oficinas de Ciudad Valles, sin embargo, dado que los casos continúan aumentando 
y de forma rápida, se informó que las oficinas no regresarían a laborar en la fecha 
acordada. 
Posteriormente, se emitió un comunicado el día 28 de mayo que señalaba que la 
Procuraduría regresaba el día 15 de junio a sus labores, sin embargo, una semana 
después se informó que las labores se restablecerían el día 30 de junio, tanto 
administrativas como de campo. 
Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario comisionado al municipio de Aquismón, 
señaló que tanto el personal administrativo como personal de campo se encuentran en 
espera de indicaciones para retomar sus actividades laborales en los diferentes 
municipios de la zona Huasteca, aunque existe la posibilidad de que se dé algún cambio, 
dependiendo de cómo avance la enfermedad del coronavirus. 
(https://www.zunoticia.com/se-prolonga-nuevamente-el-regreso-a-las-actividades-en-
la-procuraduria-agraria/) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Estamos tocando fondo con la crisis económica: 

AMLO 

 

Jueves 11 junio 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

Estamos tocando fondo con la crisis económica, insistió el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, para quien resulta alentador que, ante la situación 

derivada por la pandemia de Covid-19, haya un incremento en la recaudación, el 

peso se esté recuperando y el precio del petróleo repunte. Con la entrada en 

vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, llegará más inversión 

extranjera, sostuvo. 

Informó que entre el primero de enero y el 8 de junio los ingresos tributarios 

aumentaron 50 mil millones de pesos, lo que significa un incremento, en términos 

reales, de 0.9 por ciento, comparado con el mismo periodo del año anterior. La 

recaudación del impuesto sobre la renta creció 1.3 por ciento, y el IVA 0.5 por 

ciento, a pesar de la situación tan complicada. 

A su vez, señaló que los ingresos totales tuvieron una contracción marginal de -

0.7 por ciento, al ubicarse en 35 mil millones de pesos. 

En conferencia de prensa, reiteró su pronóstico de que se perderán un millón de 

empleos formales. En abril, el IMSS reportó una pérdida de 550 mil; en mayo 

será de 350 mil –el informe se presentará mañana, dijo– y los primeros días de 

este mes también ha habido pérdidas, pero ya tuvimos un día sin registro de ello.  

Destacó la recuperación del peso mexicano. Con la crisis se presentó una 

depreciación que al día de hoy es de -7.6 por ciento, indicó ayer en Palacio 

Nacional. 



Respecto al petróleo, comentó que, al 20 de abril, el precio llegó a estar bajo 

cero. No vendimos esos días, nos aguantamos, y afortunadamente en poco más 

de un mes repuntó y ya está en 33 dólares con 97 centavos. 

Consideró que la recuperación económica “va a ser una ‘V’, que caímos, 

tocamos fondo y vamos para arriba”. Por eso, dijo, la reapertura hacia la nueva 

normalidad debe realizare con mucho cuidado, siguiendo los protocolos de 

salud. Yo tengo mucha fe en que vamos a salir adelante. 

En este contexto, el Presidente anunció que ya se integró el equipo 

multidisciplinario de expertos para determinar el crecimiento económico, 

bienestar, grados de desigualdad y “la felicidad del pueblo, sin dejar de tomar en 

cuenta el producto interno bruto, pero no sólo guiarnos por un parámetro. 

¿De qué sirve el crecimiento si se profundiza la desigualdad, si hay cada vez 

más pobres, si nos volvemos duros de corazón y le damos la espalda al que 

sufre?, preguntó. “Hay que conjugar todo, lo económico, lo social, lo cultural; 

acabar con eso que nos fueron metiendo en la cabeza de que: ‘eres naco, no 

estás civilizado, cómo vas a hablar así…’”, concluyó. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO dialogará con los gobernadores, pero no 

permitirá el ninguneo a investidura presidencial 

Jueves 11 junio 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

En la definición de acciones con el fin de enfrentar la epidemia de Covid-19, el 

Ejecutivo federal no se confrontará con los gobiernos locales, se buscará el 

diálogo y no se caerá en ninguna provocación, afirmó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

El Presidente sostuvo: No tenemos diferencias con gobernadores; sin embargo, 

aseveró que ante la cercanía de los comicios, en muchos mandatarios hay 

interés político electoral detrás de sus posturas. 

Esto es lo que lleva a que se quiera agarrar bandera y echarle la culpa al 

Presidente de lo que sucede en un estado, porque es un asunto partidista, nada 

más que eso es de mal gusto, es politiquería y yo, con todo respeto, no voy a 

permitir que ninguneen la investidura presidencial, no se puede permitir eso. 

Por otro lado, consideró que es legítimo ser opositor y estar en contra del 

gobierno, de la transformación y del cambio de política económica, todo eso es 

normal en una democracia. 

Insistió en las críticas que enfrenta desde los medios de comunicación, analistas 

y políticos, legisladores (que se vuelven expertos y se ponen hasta cubreboca, 

dijo): En el caso de los intelectuales orgánicos, si hasta me insultan, hay 

evidencias de que hay un concurso para ver quién es el que más me insulta, 

aunque está claro que quien lo hace se acorrienta. 

Sin embargo, manifestó que en el caso del gobernador de Jalisco (Enrique 

Alfaro, cuyo nombre no mencionó) es distinto, pues las autoridades están 

obligadas a conducirse con responsabilidad. 

López Obrador consideró un despropósito que a uno de esos intelectuales 

orgánicos les paguen en un periódico 150 mil, 200 mil pesos, antes hasta un 

millón, como se decía antes, por un maquinazo, aunque afirmó que se 

garantizarán las libertades. 

En otro orden, el jefe del Ejecutivo federal dijo que aún analiza si reanuda sus 

recorridos por el país la próxima semana y con ese propósito revisa tres posibles 

rutas –una de ellas implicaría viajar en avión–, y esta semana tendrá una reunión 

con las autoridades de salud. 

También se refirió a su eventual gira a Estados Unidos con la finalidad de 

reunirse con su homólogo estadunidense, Donald Trump, para agradecer su 

apoyo a México por la epidemia y por la entrada en vigor del nuevo acuerdo 

comercial.  

Comentó que la Organización de Naciones Unidas ya notificó que en la asamblea 

anual no habrá participación de jefes de Estado, por ello, dijo que, si bien no 



descarta viajar a Washignton, eso está en veremos, pues es muy difícil ya lo del 

viaje. 

Al preguntarle sobre la postura del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, de 

minimizar las causas de la desaparición de mujeres, López Obrador respondió:  

No, no está bien eso, pero eso corresponde a cada quien. 

Acerca del problema del agua en Chihuahua, indicó que México tiene un 

convenio con Estados Unidos para otorgar una cuota de líquido anual que se 

cumplirá, aunque no dejarán sin el recurso a los labriegos en México. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Economía habría caído 17% en abril; el mes más 

difícil: Herrera 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Yolanda Morales y Elizabeth Albarrán 

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, indicó que 

durante abril se registrará la mayor caída en el Producto Interno Bruto (PIB) con 

17%, como efecto de la crisis que está generando la pandemia del coronavirus. 

“Tenemos información parcial que hace pensar que el mes más difícil fue abril, 

que caería alrededor de 17%, tal vez un poquitito menos en mayo y en junio”, 

dijo en una entrevista en W Radio. 

El 24 de marzo se declaró la fase dos y el 21 de abril la fase tres de la pandemia. 

Desde la segunda fase se estableció la suspensión de actividades consideradas 

como no esenciales. 

Para Arturo Herrera, desde el primero de junio, cuando se inició la etapa de 

“nueva normalidad”, la economía mexicana ha mostrado una pronta 

recuperación, pues las actividades esenciales como la construcción y aquellas 

relacionadas con las cadenas de valor, empezaron a retomar sus operaciones. 

El secretario de Hacienda comentó que, con base en los indicadores que revisan 

diariamente del IMSS, observaron una recuperación de 30,000 empleos en el 

sector de la construcción. 

 



“Entre el último día de mayo, que es cuando todavía estuvo el cierre más fuerte, 

y el viernes de la semana pasada, ya se habían recuperado alrededor de 30,000 

empleos en la industria de la construcción”. 

Durante el primer trimestre del año, el PIB de México retrocedió 1.2%, con lo que 

hiló cuatro trimestres en declive y su peor caída en casi 11 años.  Se prevé que 

el impacto principal de la pandemía se registre en el segundo trimestre. 

 

Margen de maniobra es diferente 

 

Por otra parte, el Jefe de la Unidad de Crédito Público de la SHCP, José de Luna, 

dijo que el diferencial de tasas con otros países como Canadá, que se refleja en 

el costo de endeudamiento, limita la capacidad de México para reaccionar ante 

esta crisis económica con programas de apoyo. 

Al participar en un panel de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos, explicó que: “es una crisis económica por diseño, donde hemos 

reaccionado de manera deliberada para detener el funcionamiento de la 

economía con el objetivo de evitar contagios. Cada país tiene características 

únicas, por lo que el margen de maniobra es claramente diferente”, refirió. 

Dijo que el gobierno “se está asegurando que todas las empresas cuenten con 

recursos para responder a sus obligaciones”, y sobre las tasas de interés dijo 

que en México es de 5.5%, “por lo que el costo de financiamiento es 21 veces 

más caro que el de Canadá, que es de 0.25 por ciento. Esto limita nuestra 

capacidad para reaccionar ante la crisis”, recalcó. 

De Luna dijo que el objetivo es que “el confinamiento no se convierta en una 

crisis de solvencia y para ello flexibilizamos las medidas contables que han 

permitido que 7 millones de créditos comerciales e hipotecarios se puedan 

restructurar”. 

Dijo que el gobierno tiene claro que “se tiene que mitigar el impacto del 

confinamiento” sobre las empresas que se han quedado sin ingresos, porque 

con esta situación están posponiendo el pago de salarios y de créditos, lo que 

podría generar falta de liquidez en la economía. 

 

Avance, menos rápido que el deterioro 

 

La Secretaría de Hacienda prevé una recuperación rápida de la economía pero 

no será a la misma velocidad que se presentó el deterioro. 

Para ello se está estimulando al sector de la construcción autorizando obras de 

infraestructura como son el Aeropuerto de Santa Lucía y la Refinería Dos Bocas, 

pues generan empleos para personas que regularmente no están en el sector 

formal, como los albañiles y que a la vez tienen alto impacto en el desarrollo de 

los municipios.  

En el lado del comercio, adelantaron el calendario de las industrias estratégicas 

donde los insumos mexicanos son relevantes para que funcione la cadena de 

valor con empresas de Estados Unidos y Canadá. 
 

 



 

Ordenan crear ley sobre derecho a la consulta 

Jueves 11 junio 2020 / Jorge Monroy 

El Congreso de la Unión incurre en omisión al no haber emitido aún la Ley 

Reglamentaria del artículo 2 de la Constitución en Materia de Derecho a la 

Consulta y al Consentimiento Previo, Libre e Informado de Pueblos y 

Comunidades Indígenas y Afromexicanas, así lo determinó la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN). 

En sesión de videoconferencia, los ministros de la Segunda Sala de la Suprema 

Corte concedieron un amparo constitucional a Angélica Garzón Martínez, Franco 

Morales Antonio y Jazmín Berenice Zárate Santos, “contra la omisión del 

Congreso de la Unión, consistente en regular el derecho de consulta, previa, 

libre, informada, culturalmente adecuada y de buena fe, de los pueblos y 

comunidades indígenas y afromexicanas”. 

La sentencia obliga a los legisladores federales de la Cámara de Diputados y del 

Senado de la República a iniciar el proceso legislativo correspondiente, a partir 

del 1 de septiembre próximo cuando inicie el nuevo periodo ordinario de 

sesiones, además de consultar a los pueblos y comunidades indígenas de 

manera previa en la elaboración de la regulación respectiva. Lo anterior, “a fin 

de que la legislación tome en cuenta la opinión de los pueblos y comunidades 

indígenas mediante un ejercicio participativo de los sujetos a los que se dirige y 

que con ello se garantice la calidad democrática de su decisión”. 

La resolución del máximo tribunal del país mencionó que la consulta a los 

pueblos debe cumplir cinco requisitos: debe ser previa, antes de adoptar y aplicar 

las medidas legislativas que les afecten; debe ser libre, mediante condiciones de 

seguridad y trasparencia sin coerción, intimidación ni manipulación. 

Debe ser informada sobre la naturaleza y consecuencias del proyecto a las 

comunidades consultadas; debe ser culturalmente adecuada a sus costumbres 

y tradiciones; y, finalmente, debe ser de buena fe, con la finalidad de llegar a un 

acuerdo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

IFT desconoce iniciativa para crear nuevo 

regulador 

 

Miércoles 11 junio 2020 / Juan Luis Ramos 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) negó tener conocimiento de la 

iniciativa del senador Ricardo Monreal para crear al Instituto Nacional de 

Mercados y Competencia para el Bienestar (INMECOB) y extinguir a los actuales 

organismos reguladores de telecomunicaciones, competencia económica y 

energía. 

“El IFT no tuvo conocimiento alguno sobre el anteproyecto que fue dado a 

conocer, por lo que no emitió comentarios ni sugerencias a dicha iniciativa”, dijo 

el órgano en un breve comunicado publicado la noche de este miércoles. 

El documento, señala que en cumplimiento a su mandato constitucional de 

promover el desarrollo eficiente de los sectores de telecomunicaciones y 

radiodifusión, el IFT mantendrá una actitud abierta al diálogo con otras 

instituciones del Estado mexicano en beneficio de la competencia, los usuarios 

y las audiencias. 

Este miércoles se dio a conocer una iniciativa del coordinador de Morena en el 

Senado para desaparecer al IFT, a la Comisión Federal de Competencia 

Económica (Cofece) y a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) para formar 

un nuevo organismo que realice la tarea de los tres.  



Entre las ventajas que señala el legislador en su propuesta, esta la reducción de 

25 por ciento en el presupuesto para salarios, la reducir el número de plazas de 

dos mil 58 que tienen actualmente los tres organismos a extinguir, a mil 618. 

Además, la iniciativa estima una reducción de 17.7 por ciento en el gasto de 

operación, lo que equivale a 136.8 millones de pesos, con la disminución de 

edificios rentados. 

“El INMECOB tendría su sede en los dos edificios propios con que cuenta 

actualmente el IFT, así como en los siete pisos del edificio alterno que tiene 

actualmente arrendado”, indica el documento. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Expertos objetan propuesta de Morena de 

fusionar órganos reguladores 

 

Jueves 11 junio 2020 / Eduardo Ortega y Víctor Chávez 

El coordinador de la bancada mayoritaria de Morena en el Senado, Ricardo 

Monreal, presentó el miércoles una iniciativa para fusionar el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT), la Comisión Federal de Competencia Económica 

(Cofece), y la Comisión Reguladora de Energía (CRE), en un nuevo organismo 

que se llamaría Instituto Nacional de Mercados y Competencia para el Bienestar 

(INMECOB). 

Dicho órgano, explica el legislador, tendría como objetivo garantizar la libre 

competencia y concurrencia, así como prevenir y combatir los monopolios en los 

sectores de telecomunicaciones y radiodifusión. 

“El presupuesto 2020 del IFT, Cofece y CRE suma dos mil 375 millones 356 mil 

pesos. Con la creación del INMECOB disminuiría a mil 875 millones 356 mil 400 

pesos, es decir, un ahorro de 21.05 por ciento, lo cual se traducirá en 500 

millones de pesos al año”, estimó. 

El instituto tendría por objeto el desarrollo eficiente de la radiodifusión, las 

telecomunicaciones y el sector energético, además de que protegerá los 

intereses de los usuarios y propiciará una adecuada cobertura nacional.  

El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado refirió que 

este instituto formaría parte de las actualizaciones al marco normativo del 

Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

La propuesta plantea que dicho instituto sería un órgano constitucional 

autónomo, dado que el T-MEC obliga a que el organismo regulador de 



telecomunicaciones sea independiente y no rinda cuentas a un proveedor de 

servicios públicos de estos. 

A pesar de que no estaría supeditado a ningún otro órgano del Estado, el 

INMECOB estará sujeto a un régimen de rendición de cuentas ante el Poder 

Legislativo. 

El Pleno del órgano estaría integrado por cinco consejeros, con un máximo de 

tres de un mismo género, incluido su presidente. 

Además, contaría con dos salas: la primera atendería temas de competencia; la 

segunda, regulación de redes. 

Los consejeros serían designados por el Ejecutivo federal a propuesta del 

Senado para encargos escalonados de siete años. 

Morena necesita a la oposición para aprobar iniciativa: PAN 

La iniciativa para crear el INMECOB requeriría realizar una reforma 

constitucional, aseveró el senador del PAN, Julen Rementería. 

Morena, por tanto, necesitaría de los votos del bloque de contención, conformado 

por el PAN, PRI, PRD y MC, para lograr la mayoría calificada, necesaria para 

avalar cambios a la Carta Magna. 

“Implica resoluciones de reformas constitucionales. De hecho propone él (el 

senador de Morena, Ricardo Monreal) un nuevo órgano que sea avalado desde 

la Constitución; desde ahí lo crea. Entonces, por su puesto, requiere cambios a 

la Constitución”, señaló. 

Criticó que la iniciativa destruye las instituciones y genera condiciones para que 

una sola persona decida todo lo que pase en los sectores energético, de 

telecomunicaciones y de competencia: el presidente de la República. 

Por su parte, la senadora Xóchitl Gálvez del PAN cuestionó “¿a quién cree que 

va a nombrar el Presidente en un organismo de estos? A pura gente allegada a 

él, pura gente incondicional. Lo que él quiere es que esos organismos sean 

auténticos floreros para empezar a entrar a un Estado presidencialista, 

dictatorial, autoritario”. 

El dirigente nacional del PRD, Ángel Ávila, estimó que “otra vez, con el pretexto 

de la pandemia de COVID-19 y la supuesta austeridad republicana, Morena 

quiere dar tijeretazo a los órganos reguladores del Estado. La mal llamada 4T 

quiere seguir achicando a la APF para que todas las decisiones se concentren 

en una sola persona”. 

En entrevista con El Financiero Bloomberg, Monreal dijo que “esta iniciativa, si 

se aprobara, podría darle coherencia a los reguladores, darle certeza a los 

regulados. Además de que los abusos generados se estarían evitando. 

Fusionadas las tres, ayuda a que los consumidores, los inversionistas, los 

usuarios reciban un mejor servicio. Hoy hay mucha dispersión entre tres 

institutos que hacen más o menos labores, no las mismas, pero sí de la misma 

naturaleza”.  

En su cuenta de Twitter, la Cofece señaló que “no fue consultada, por lo que no 

hizo comentarios previos a la misma”; por su parte, el IFT afirmó que “siempre 

mantendremos una actitud abierta al diálogo con otras instituciones del Estado 

Mexicano en beneficio de la competencia, los usuarios y las audiencias de 

nuestro país”. 
 



 

En 10 estados se concentra el 60% de los 

homicidios 

 

Jueves 11 junio 2020 / Davis Saúl Vela 

El 60 por ciento de los homicidios dolosos en el país se concentran en 10 

estados, los cuales han tenido una incidencia superior a los 400 crímenes en lo 

que va del año, revela el Informe de Seguridad de la Secretaría de Seguridad y 

Protección Ciudadana (SSPC). 

Se trata de Guanajuato, Estado de México, Jalisco, Chihuahua, Michoacán, Baja 

California, Guerrero, Ciudad de México, Veracruz y Puebla, que en lo que va del 

año han acumulado en conjunto 8, 083 homicidios dolosos de los 12,989 que se 

han registrado en todo el país. 

Son estados gobernados por todas las fuerzas políticas, cuatro de Morena, dos 

del PAN, dos del PRI, uno del PRD y uno de MC. 

Según las cifras actualizadas al 8 de junio, Guanajuato, gobernada por el pianista 

Diego Sinhue Rodríguez y donde la disputa entre los cárteles de la droga se ha 

recrudecido, ocupa el primer lugar con 1,881 homicidios dolosos en lo que va del 

año, un promedio de 12 diarios. 

El segundo lugar lo ocupa en Estado de México, gobernada por el priista Alfredo 

del Mazo, que en lo que va del año registró 1,283 crímenes violentos. Mientras 

que el tercer lugar lo ocupa Jalisco, que gobierna Enrique Alfaro, emanado del 

partido Movimiento Ciudadano, con 934 crímenes.  

El número cuatro de la lista lo ocupa Chihuahua, dirigido por el panista Javier 

Corral, que registró 905 crímenes; seguido por Michoacán, gobernado por el 

perredista Silviano Aureoles, con 851. 



Baja California, del morenista Jaime Bonilla, ocupa el sexto lugar con 818 

homicidios dolosos y Guerrero, del priista Héctor Astudillo ocupa el séptimo lugar 

con 657. 

Los últimos tres lugares de la lista los ocupan la Ciudad de México, de la 

morenista Claudia Sheimbaum, con 600 crímenes; Veracruz, del morenista 

Cuitláhuac García, con 595, y finalmente Puebla, del morenista Miguel Barbosa, 

con 459. 

De acuerdo con un ejercicio hecho por El Financiero, de los homicidios 

registrados en el país (12 mil 989) en 11 estados gobernados por el PRI ocurren 

31% (3 mil 963). 

En las 10 entidades gobernadas por el PAN, el 28% (3 mil 630); y en los sietes 

estados gobernados por Morena, el 24% de los crímenes totales del país (3 mil 

161). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El desempleo eleva riesgos de impago, advierte 

Banxico 

 

Jueves 11 junio 2020 / Xóchitl Bárcenas 

Los trabajadores independientes y aquellos que se desempeñan en el sector 

formal están en mayor riesgo de dejar de pagar sus créditos con la banca 

comercial y otras instituciones financieras, advirtió el Banco de México (Banxico). 

El instituto central detalló en su Reporte de Estabilidad Financiera del primer 

trimestre que las cifras a febrero indican que, del financiamiento a través de 

tarjetas de crédito, una cuarta parte corresponde a trabajadores no asalariados. 

De acuerdo con la Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el confinamiento sacó a 12.5 

millones de mexicanos del mercado laboral sólo en el mes de abril, y de ellos 

10.4 millones se ocupaban en el sector informal. 

El Banxico se refirió en su reporte al incremento importante en los niveles de 

desempleo y una menor participación laboral, una tendencia que podría 

profundizarse aún más y transmitirse a la cartera de crédito al consumo, 

aumentando los niveles de morosidad. 

Los riesgos de un incremento en la cartera vencida no sólo están en la 

disminución de los ingresos de los trabajadores independientes o informales. El 

Banco Central mencionó en su informe que el número total de trabajadores 

permanentes y eventuales urbanos afiliados al IMSS mostró una disminución 

anual de 2.3 por ciento en abril de 2020. 



Esta contracción fue diferente por sector de actividad, destacando sobre todo 

turismo y entretenimiento, los cuales se incluyen dentro de los servicios para 

empresas, personas y hogar, que son sectores con una afectación alta por la 

pandemia. 

En este contexto, enfatizó que el saldo de los créditos a los trabajadores del 

sector privado, la mayor parte de los cuales están afiliados al IMSS, representa 

75 por ciento del crédito al consumo no revolvente, 72 por ciento del 

financiamiento vía tarjetas de crédito y 75 por ciento de la cartera hipotecaria. 

Las cifras publicadas por el Seguro Social sobre el empleo formal indican que 

del 13 de marzo al 30 de abril las empresas dieron de baja a 753 mil 280 

trabajadores. El dato de mayo se dará a conocer el viernes, pero según adelantó 

ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador el mes pasado se habrían 

sumado 250 mil más. 

"Los primeros días de junio también ha habido pérdidas, pero ya tuvimos un día 

sin pérdidas de empleos", por lo que en total la pérdida será de un millón de 

plazas, dijo el mandatario, aunque de acuerdo con los pronósticos de Manpower, 

la multinacional de reclutamiento de personal, la destrucción de fuentes de 

trabajo formal desde mediados de marzo y hasta septiembre llegará a 1.8 

millones. 

 

Blindaje 

 

El Banco Central aclaró que la capitalización de la banca múltiple, así como la 

composición de sus activos y pasivos, le dan espacio para poder expandir sus 

actividades y entrar a la contingencia causada por la pandemia con una posición 

de fortaleza. 

Si bien la cartera de la banca dirigida a los hogares que enfrentan el mayor riesgo 

de perder su fuente de empleo y a las empresas que resultan más afectadas por 

la pandemia podría verse impactada, destacó la relevancia de las medidas 

temporales adoptadas por los bancos para permitir a sus clientes el diferimiento 

en los pagos de capital y de intereses hasta por seis meses para mantener al 

corriente la cartera de crédito. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sheinbaum: difícil, que el lunes en la ciudad 

cambie el color del semáforo 

 

Jueves 11 junio 2020 / Rocío González Alvarado 

Aun cuando se cumplieron más de dos semanas de estabilidad en la ocupación 

hospitalaria por Covid-19, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, consideró 

difícil que haya cambio de color del semáforo epidemiológico programado para 

el 15 de junio, pero que será este jueves cuando el gobierno federal dé a conocer 

la información. 

Por la condición en la que estamos, es difícil pasar al siguiente semáforo, pero 

tenemos que prepararnos. No podemos quedarnos en semáforo rojo todo el 

tiempo, va a ir mejorando la situación de la ciudad, confió. 

Dijo que hasta el martes por la noche había 3 mil 414 pacientes hospitalizados, 

mil 17 intubados, con un ligero incremento en el primer caso y un descenso en 

el segundo, pero con una situación estable desde el 22 de mayo. 

No obstante, también advirtió que en los siete días recientes aumentó el tránsito 

vehicular, con una movilidad de 50 por ciento de la que normalmente hay en la 

ciudad. 

Apuntó que, independientemente de que el semáforo permanezca o no en rojo, 

se analiza por parte del gobierno federal y la Conferencia Nacional de 

Gobernadores incluir al turismo como actividad esencial, pero dependerá de 

cada región, del número de casos graves de Covid-19 y su capacidad 

hospitalaria. 

A su vez, la secretaria de Salud, Oliva López Arellano, afirmó que se está en una 

meseta estable de hospitalizaciones y de personas intubadas, por lo que se 



valora dar un día de descanso adicional al personal médico que atiende en los 

hospitales Covid-19 de la Ciudad de México. 

Comentó que en esta etapa hay un desgaste importante de todos los 

trabajadores de la salud que están en la primera línea de batalla contra el Covid-

19. Están comprometidos dando lo mejor que tienen con toda su experiencia, 

pero ya hay, de alguna forma, cansancio. Muchos de ellos, desafortunadamente, 

a pesar del equipo de protección por el contacto, han sido contagiados. 

En ese sentido, aseguró que ya se elabora la programación en cada hospital 

para que tengan ese descanso, como un apoyo adicional, que iniciaría la próxima 

semana, además del transporte que se les ofrece para sus traslados. 

También informó que son 585 los médicos y paramédicos cubanos que apoyan 

al gobierno capitalino en distintas labores para combatir la pandemia, que 

incluyen capacitación, asesoría, análisis de protocolos y trabajo epidemiológico. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

OMS y OPS alertan: 'en México, lo peor del 

COVID está por llegar' 

 

Jueves 11 junio 2020 / Víctor Chávez 

México aún no aplana ni supera la curva de contagios y muertes por el COVID-

19 y se encuentra en la cima de la epidemia, en espera de sus mayores efectos, 

alertaron representantes de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y de la 

Organización Panamericana de la Salud (OPS). 

En conferencia de prensa virtual, el representante en México de estos 

organismos internacionales, Cristian Morales, advirtió que en México “estamos 

viviendo uno de los momentos más complejos y más peligrosos de la epidemia, 

donde varias entidades federativas, o bien están avanzando hacia la cima, 

algunas se encuentran en la cima y otras han empezado a descender, pero 

todavía muy cerca de la cima”. 

Indicó que “tenemos justamente una situación donde el ‘foco’ para la población 

tiene que ser respetar las medidas de sana distancia que dicta la semaforización 

en rojo que caracteriza a todas la entidades”. 

Presente en la misma conferencia, el asesor internacional en Emergencias de 

Salud de la OMS, Jean-Marc Gabastou, recomendó que el gobierno de México 

debe aumentar su capacidad de diagnóstico, elevar la aplicación de pruebas, 

para cuando se llegue a la fase de descenso de la curva epidémica. 



Gabastou solicitó a las autoridades hacer “todos los esfuerzos posibles” para 

salvar vidas, al remarcar que “la alta exposición de la población mexicana a 

factores de comorbilidad, como la diabetes, enfermedades cardiovasculares, la 

hipertensión, el cáncer, el sobrepeso y la obesidad, colocan al país en una muy 

alta vulnerabilidad”. 

Explicó que “al día de hoy, 50 mil casos positivos han sido detectados en los 

laboratorios, pero no pueden ingresar al sistema porque no van acompañados 

con esta información fundamental para la toma de decisión, que es la información 

clínica y epidemiológica, eso debe mejorar”. 

Resaltó que se debe mejorar la capacidad o el derecho que tiene una persona 

de conocer sus resultados, ya que “se debe aumentar la capacidad de 

diagnóstico para cada caso sospechoso, que pueda tener una prueba de manera 

inmediata para evitar que esta ‘chispa local’ se transforme en un nuevo incendio 

y una emergencia”. 

El experto en emergencias sanitarias reconoció que si bien las medidas que el 

gobierno de México y sus autoridades sanitarias tomaron a tiempo permitieron 

que el sistema de salud siga siendo “resiliente”, también advirtió que deben 

mejorar en diversos aspectos, debido a que aún viene lo más complejo. 

A nombre de la OMS y la OPS, Cristian Morales estimó que el punto máximo de 

la epidemia aún está por llegar a México, por lo que recomendó también a las 

autoridades sanitarias mexicanas no “relajar” las medidas sanitarias, como la 

“sana distancia”, el confinamiento, la higiene de manos, entre otras, porque el 

contagio del coronavirus todavía avanza a su “máximo” pico. 

Consideró que sin una vacuna contra el COVID-19 y para evitar un mayor 

rebrote, las autoridades deben vigilar y cuidar que la población siga aplicando 

las medidas de prevención, en un periodo que se podría extender de 18, 24 

meses o más. “En nuestro país, la epidemia de coronavirus apenas está 

avanzando hacia su máximo apogeo”, remarcó el funcionario sanitario. 

Por lo anterior, también expuso que es necesario que todos “entiendan que una 

economía sana va a depender de la forma en cómo nos cuidamos; tenemos que 

observar y seguir las recomendaciones que nos hacen las autoridades”, insistió. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ante Congreso, hermano de Floyd pide reforma 

policial 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Redacción 

Washington. - El hermano de George Floyd pidió al Congreso que ponga fin al 

sufrimiento de los afroamericanos en Estados Unidos y que avance con una 

reforma policial. 

“Ya basta”, suplicó Philonise Floyd ante el Comité Judicial de la Cámara de 

Representantes, la Cámara baja controlada por los demócratas, en el marco de 

una audiencia tras la presentación de un proyecto de ley para una reforma de la 

policía. 

“Pongan fin al sufrimiento”, dijo Philonise Floyd en su testimonio, un día después 

del funeral de su hermano en Houston. “Hagan los cambios necesarios para que 

las fuerzas del orden sean la solución y no el problema”, pidió. 

Dos días después de que los demócratas anunciaron un proyecto de ley para 

reformar la “cultura” dentro de la policía para terminar con los casos de brutalidad 

y de racismo, este comité de la Cámara baja va a analizar la situación. 

La policía está en el punto de mira desde la muerte de George Floyd, el 25 de 

mayo, por un agente que lo asfixió al inmovilizarlo con la rodilla tras detenerlo 

por presuntamente pagar con un billete falso de 20 dólares en una tienda. 
 
 



 

Abandono e invasiones a las áreas naturales 

protegidas 

 

Jueves 11 junio 2020 / Bernardo Bolaños 

La Dra. Julia Carabias denuncia que, mientras México ha estado confinado 

contra la pandemia, parecen avanzar las invasiones a la Reserva de la Biósfera 

de Montes Azules, del lado del territorio lacandón. Precisamente el pueblo que 

tiene una mayor cosmovisión de protección. A través de satélite, se detectan las 

incursiones. Y en las negociaciones políticas, dice, se habría quedado fuera 

precisamente la etnia lacandona. 

En el mundo entero, los ejemplos exitosos de explotación de recursos de uso 

común, como bosques, incluyen siempre límites al número de personas que 

pueden apropiarlos. Pueden variar las maneras de establecer esos límites; por 

ejemplo, mediante normas sociales y culturales, pastores montañeses fomentan 

matrimonios tardíos para reducir el tamaño de las familias. O se ponen reglas 

jurídicas de propiedad entre comuneros que fijan parcelas indivisibles por familia, 

no por individuo (Platón ya lo recomendaba). Pero siempre hay límites o de lo 

contrario se agotan los recursos naturales y los ecosistemas. 

Los lacandones se quejan de que, con rotación de cultivos, sin vacas y con 

menos hijos por familia que otros pueblos indígenas, han ido perdiendo peso en 

las negociaciones con la Procuraduría Agraria y la Semarnat. Se les discrimina 

por sus familias pequeñas cuando se pretende tomar decisiones por mayoría de 

ocupantes, regulares e irregulares.  

Otras etnias también quieren la conservación de la selva, pero mientras la 

autoridad no se atreva a enunciar claramente los derechos y los límites de los 

recursos, y los proteja de verdad, practicará demagogia electorera, pintada de 

ambientalismo. 



El titular de Semarnat, Víctor Toledo, promueve con egocentrismo una reforma 

a la ley que establezca “Reservas bioculturales”, concepto que había trabajado 

desde su cubículo universitario. La idea es que comunidades prósperas y 

bosques fuertes van de la mano, pero parece haber excepciones cuando se trata 

del territorio lacandón. Además, ya existe en el actual marco jurídico la 

posibilidad de armonizar la conservación del hábitat con los derechos de las 

personas que habitan en áreas naturales protegidas. 

Por si fuera poco, desgraciadamente, la pandemia vino a poner en las garras del 

hambre a muchas comunidades indígenas. Con la desaparición del programa 

Oportunidades, existen familias que no entran en el nuevo esquema de ayudas 

y están desesperadas, lo mismo en las cañadas de Chiapas que en La Montaña 

de Guerrero. Y el Gobierno podría caer en la tentación de “ayudarlas” a costa de 

las áreas naturales protegidas, es decir, del futuro. El testimonio de Julia 

Carabias nos obliga a poner atención en esas presuntas invasiones e indagar si 

podrían estar siendo toleradas desde la autoridad. No es gratuito que el 

secretario Toledo recientemente haya lanzado graves acusaciones contra los 

ambientalistas que critican al Gobierno por desatender sus compromisos 

internacionales y legales. Toledo contraatacó señalándolos por “estar ligados a 

los negocios verdes”. Propagar teorías del complot y tratar de destruir 

reputaciones es una salida fácil.  

No nos distraigamos del fondo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recortes federales afectarán más al campo: CNC 

 

Jueves 11 junio 2020 / Elías Medina 

La Paz, Baja California Sur (OEM-Informex). - El dirigente estatal de la Confederación 

Nacional Campesina (CNC) Norberto Olachea Romero manifestó su rechazo al recorte 

del 75% al presupuesto que el gobierno federal aplicó a todas las dependencias y alertó 

sobre las afectaciones a las familias del campo, especialmente en áreas como 

impartición de justicia ya que entre los afectados se incluye el Tribunal Unitario Agrario 

(TUA). 

Otras dependencias que también disminuirán sus recursos serán la Procuraduría 

Agraria, (PA); El Registro Agrario Nacional, (RAN); la Comisión Nacional de Areas 

Naturales Protegidas, (CONANP); La Comisión Nacional del Agua (CONAGUA); La 

Comisión Nacional Forestal (CONAFOR), la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural, (SADER), y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, (SEDATU), 

todas estas, ligadas estrechamente al campo; existe el riesgo de una paralización en el 

sector, denunció. 

Recordó que de por sí la situación agraria es desde hace años complicada, con este 

recorte serán cada vez más difíciles las expectativas de desarrollo para las familias de 

las zonas rurales. 

En ese sentido hizo un llamado al gobierno federal para que rectifique y asignen los 

recursos suficientes a estas dependencias para su operación, además de qué le 

reintegre los recursos en los programas, apoyos y subsidios que también le han sido 

retirados en este gobierno federal.  

Por otra parte, manifestó su preocupación por el encarecimiento del crédito al campo y 

las condiciones cada día más restrictivas que aplica la Financiera Nacional de Desarrollo 



Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, cuyas tasas de interés pasaron de un 7% 

anual a más del 12, y se exige a los productores garantías prendarías y una complicada 

relación de requisitos. 

Olachea Romero recordó que en Baja California Sur hay 100 ejidos y que salvo los que 

tienen tierras con vocación turística y se ubican en su mayoría al sur del estado, de los 

municipios del norte subsisten graves rezagos en las comunidades agrarias, no sólo por 

cuestiones económicas sino por ancestrales conflictos de tipo jurídico. 

Finalmente el líder agrario recordó tan solo en la SADER el recorte al presupuesto en el 

año 2020 fue del 45% con respecto al año anterior, asignándole 47 mil 577 millones de 

pesos, contra los 65 mil 435 del año 2019, y los 77 mil 232 del 2018. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno estatal y federación vigilan 

inmediaciones Alacatlatzala, donde existe riesgo 

de confrontación 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Redacción 

Fuerzas de seguridad, del Estado y la Federación se instalaron en la zona en 

que comuneros de Alacatlatzala y Malinaltepec se disputan por lo menos 300 

hectáreas de tierra, para evitar que se generen enfrentamientos en esa parre de 

la Montaña alta de Guerrero. 

El problema que se agudizó en las últimas semanas entre los comuneros de 

Alacatlatzala y Malinaltepec, a partir de la indefinición que existe en el Tribunal 

Unitario Agrario (TUA) respecto a que grupos es el titular de las tierras en pugna. 

La tensión movilizó a personal del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional (GN) 

y la Policía del Estado, pero también propició que la Secretaría General de 

Gobierno, así como el delegado federal, Pablo Amilcar Sandoval Ballesteros 

buscaran la mediación de la Procuraduría Agraria (PA), para buscar al conflicto 

una salida legal.       

La mañana del miércoles 10 de junio, durante la sesión que todos los días 

desarrolla la Mesa Central para la Construcción de la Paz, el titular de la 

Secretaría de Seguridad Pública (SSP), David Portillo Menchaca informó que ya 

existe personal en la zona de conflicto, en un primer momento para verifica las 



condiciones que ahí prevalecen, pero también para salvaguardar la integridad de 

la población involucrada. 

En torno al tema, el Delegado en Guerrero del Gobierno federal, Pablo Amilcar 

Sandoval Ballesteros, junto con el secretario General de Gobierno, Florencio 

Salazar Adame, informaron que existe coordinación para encontrar solución a 

través de la Procuraduría Agraria (PA), que es una instancia que también tiene 

injerencia en los conflictos de tierras. 

El personal de seguridad, tanto del estado como federal llegó a la zona que se 

disputan los comuneros la jornada del martes 9 de junio, de acuerdo con los 

mandos, encontraron a más de 200 habitantes de “La Magueyera”, San Mateo, 

San Miguelito y Linda Vista apostados sobre la carretera, tenían palos y 

machetes para defenderse de una posible agresión. 

La tensión entre los pueblos ubicados en la parte alta de la montaña se 

recrudeció a partir del mes de mayo, aunque fue hasta principios de julio que 

decidieron moverse a Chilpancingo para solicitar la intervención de las 

autoridades. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acapulco, Chilpancingo y Chilapa, municipios 

que continúan bajando sus índices de incidencia 

delictiva 

 

Sesiona la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, misma que estuvo 

presidida por el secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame 

Gracias al trabajo conjunto de las instancias de seguridad hay una disminución general 

del 31.9 en la incidencia de alto impacto 

Por instrucciones del gobernador Héctor Astudillo se revisan condiciones y abasto de 

insumos en hospitales del sector Salud en Guerrero 

Miércoles 10 junio 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - A fin de dar seguimiento a las acciones de seguridad 

pública en la entidad y a la atención institucional por la emergencia sanitaria 

derivada por el COVID-19, así como los apoyos de insumos médicos, de equipo 

y alimentarios, el gobernador Héctor Astudillo Flores presenció de manera virtual 

la sesión de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz que este 

día presidió el secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame. 

Durante la mesa de trabajo de hoy, el secretario de Seguridad Pública, David 

Portillo Menchaca, reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de 

homicidio doloso con un 39.9 por ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 por 

ciento y en Chilapa bajó un 37.2 por ciento. 

Igualmente en Zihuatanejo la baja ha sido del 18.8 por ciento y en Taxco del 20.6 

por ciento, estos porcentajes durante el lapso entre el primero de enero del 



presente año hasta el día 9 de junio de 2020 en comparación con el mismo 

periodo del año pasado. 

La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, 

gracias al trabajo coordinado de las instancias civiles y militares que componen 

las mesas estatal y regionales. 

De igual manera, se dio a conocer que ayer, la Policía del Estado y la Guardia 

Nacional se trasladaron al Municipio de Malinaltepec para verificar las 

condiciones de seguridad y proteger a la población. 

Sobre el conflicto agrario prevaleciente en dicho municipio, el delegado federal, 

Pablo Amilcar Sandoval Ballesteros y el secretario General de Gobierno, 

Florencio Salazar Adame, informaron que existe coordinación para encontrar 

solución a través de la Procuraduría Agraria. 

En la sesión, Florencio Salazar Adame, informó que ayer se realizó una 

evaluación de las acciones para proteger a las mujeres de la violencia de género 

con la titular de la Secretaría de la Mujer, Maira Martínez Pineda. 

En el tema de la emergencia sanitaria, el secretario de Salud en el estado, Carlos 

de la Peña Pintos, informó que de las 664 camas destinadas a pacientes de 

COVID-19 están ocupadas 365, lo que representa un 55 por ciento y hay un 45 

por ciento en disponibilidad. 

El responsable de Salud, indicó que por instrucciones del gobernador Héctor 

Astudillo, se revisa constantemente las condiciones de los hospitales COVID-19 

en Guerrero. 

De la Peña Pintos, reportó que el Hospital General de Acapulco tiene un 

ocupación del 55.8 por ciento, el Hospital de Renacimiento del 42.9 por ciento y 

el Hospital General de Chilpancingo es del 66.7 por ciento. 

Asimismo, en el Hospital Regional de Iguala tiene una ocupación del 20.8 por 

ciento, el nosocomio de Coyuca de Catalán es del 50 por ciento y el Hospital 

General de Taxco es del 42.9 por ciento. 

Estuvieron presentes también en la sesión, realizada en forma virtual, el 

comandante de la Novena Región Militar, Miguel Hurtado Ochoa y el 

comandante de la Octava Región Naval, Francisco Limas, el coordinador de la 

Guardia Nacional, Antonio Ramos Argüello, el presidente de la Comisión de 

Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno, entre otros mandos, 

secretarios y delegados. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alistan hoteleros reapertura para el 1 de julio: 

AHETA 

 

Jueves 11 junio 2020 / Juan José Romero y Víctor Robles 

Los hoteleros del puerto de Acapulco, pertenecientes a la Asociación de Hoteles 

y Empresas de Acapulco (AHETA) empezaron a prepararse para el reinicio de 

actividades a partir del primero de julio, o que las autoridades sanitarias así lo 

establezcan, siempre y cuando se respeten los protocolos de sanidad, debido a 

que el contagio se puede prolongar otros meses según lo establece la nueva 

normalidad aplicada por el gobierno federal. 

El presidente de AHETA, José Luis Smither, subió en las redes sociales que 

están preparándose para el regreso de actividades, con lo cuidados necesarios 

para que puedan regresar con bien a sus destinos de origen. 

Mientras tanto el gobierno del estado, ayer ya inicio los cursos en línea para los 

prestadores de servicios turísticos, restauranteros y hoteleros interesados en 

conocer el nuevo método con el que se empezará a trabajar dentro un mes sin 

que se registren aglomeraciones. 

Esto implica todas las medidas de higiene que deben tener con los turistas una 

ves que lleguen al hotel, el servicio y las áreas asignas, para no generar 

problemas de contagio, también habrá una constante vigilancia para detectar 

cualquier anomalía o inicio de síntomas de coronavirus. 

 

 



Guerrero se prepara para la reactivación turística 

 

El gobierno del estado da a conocer a través de la Secretaría de Turismo el 

protocolo Guerrero Punto Limpio COVID-19, el cual consiste en cursos de 

higiene en hoteles, restaurantes y prestadores de servicio turístico para proteger 

a los visitantes en base a los medidas sanitarias implementadas por la Secretaría 

de Salud federal. 

Estas acciones son parte de la estrategia implementada ante el cierre de playas 

y el aislamiento social ante la pandemia por el cobiv-19. 

Se mantiene comunicación con empresarios de los diversos ramos ligados al 

turismo para coordinarse a fin de concretar un plan de recuperación de esa 

industria, cuando las condiciones sanitarias lo permitan, dado que hasta ahora 

el semáforo se encuentra en rojo, por el creciente número de contagios. 

A través de la Secretaría de Turismo del estado, se ofrece de manera gratuita a 

las diversas empresas hoteleras, restauranteras, conexas y sindicatos, cursos 

de capacitación para aplicar esos protocolos, como parte de las acciones de 

Punto Limpio COVID-19, apegados a los lineamientos federales y acordado por 

el gobernador Astudillo con los empresarios, con los que el personal que labora 

en dichas empresas mejore su rendimiento, se proteja a los trabajadores lo 

mismo que a los visitantes. 

Los cursos son virtuales, gratuitos, impartidos por especialistas de renombre, y 

la inscripción está abierta para todos los interesados en la página 

www.guerreropuntolimpiocovid19.com 

El gobierno del estado reitera su apoyo al sector turístico, por lo que se existe 

coordinación para que la reactivación se lleve a cabo recuperando las 

inversiones, respetando los derechos de los trabajadores, reiterando que lo más 

importante es la salud de los guerrerenses, los visitantes y la base trabajadora 

de la Industria turística y que esta capacitación será fundamental para cuando 

llegue el momento de la reapertura de los destinos turísticos. 

Por otro lado, las acciones de seguridad pública en la entidad y a la atención 

institucional por la emergencia sanitaria derivada por el COVID-19, así como los 

apoyos de insumos médicos, de equipo y alimentarios, el gobernador Héctor 

Astudillo Flores presenció de manera virtual la sesión de la Mesa de 

Coordinación para la Construcción de la Paz que este día presidió el secretario 

General de Gobierno, Florencio Salazar Adame. 

Durante la mesa de trabajo de hoy, el secretario de Seguridad Pública, David 

Portillo Menchaca, reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de 

homicidio doloso con un 39.9 por ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 por 

ciento y en Chilapa bajó un 37.2 por ciento. 

Igualmente, en Zihuatanejo la baja ha sido del 18.8 por ciento y en Taxco del 

20.6 por ciento, estos porcentajes durante el lapso entre el primero de enero del 

presente año hasta el día 9 de junio de 2020 en comparación con el mismo 

periodo del año pasado. 

La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, 

gracias al trabajo coordinado de las instancias civiles y militares que componen 

mesa estatal y regionales. 



De igual manera, se dio a conocer que ayer, la Policía del Estado y la Guardia 

Nacional se trasladaron al Municipio de Malinaltepec para verificar las 

condiciones de seguridad y proteger a la población. 

Sobre el conflicto agrario prevaleciente en dicho municipio, el delegado federal, 

Pablo Amilcar Sandoval Ballesteros y el secretario General de Gobierno, 

Florencio Salazar Adame, informaron que existe coordinación para encontrar 

solución a través de la Procuraduría Agraria. 

En la sesión, Florencio Salazar Adame, informó que ayer se realizó una 

evaluación de las acciones para proteger a las mujeres de la violencia de género 

con la titular de la Secretaría de la Mujer, Maira Martínez Pineda. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Continúa a la baja la incidencia delictiva en 

guerrero con el 31.9 por ciento en municipios 

prioritarios 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - En Guerrero, como todos los días, se llevó a cabo la 

sesión de la Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz; en 

esta ocasión encabezada por el secretario Florencio Salazar Adame se dio 

seguimiento a los operativos conjuntos con Fuerzas Armadas, Secretaría de 

Seguridad Pública de Guerrero y la Fiscalía General del Estado. 

En el tema de la emergencia sanitaria, el Secretario de Salud en el estado, Carlos 

de la Peña Pintos, informó la situación de los hospitales COVID en Guerrero. 

Se informó que se incrementaron las raciones diarias en los 

#ComedoresComunitarios a 12,700 comidas diarias en los comedores operados 

por SEDENA y SEMAR en Acapulco, Chilpancingo, Zihuatanejo, Petatlán, Tlapa 

y próximamente también en Iguala. 

También Salud Guerrero y Fiscalía informaron que dan un puntual seguimiento 

a la investigación por el caso de alcohol adulterado que ha cobrado la vida de 18 

personas solo en nuestro estado, se siguen diversas líneas de investigación y se 

ha retirado del mercado el producto de nombre “Rancho Escondido”. 

Durante la sesión de hoy el Secretario de Seguridad Pública, David Portillo 

Menchaca, reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de homicidio 



con un 39.9 por ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 por ciento y en Chilapa 

bajó un 37.2 por ciento. 

Igualmente en Zihuatanejo la reducción ha sido del 18.8 por ciento y en Taxco la 

baja es del 20.6 por ciento, durante el lapso entre el primero de enero del 

presente año hasta el día 09 de mayo de 2020 en comparación con el mismo 

periodo del año pasado. 

La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, 

gracias al trabajo de las instancias civiles y militares que componen las mesas 

estatal y regionales para la Construcción de la Paz y que encabeza el 

Gobernador Héctor Astudillo Flores. 

Asimismo, se dio a conocer que ayer, la Policía del Estado y la Guardia Nacional 

se trasladaron al Municipio de Malinaltepec para verificar las condiciones de 

seguridad y proteger a la población, y en trabajo conjunto se trabaja para 

encontrar solución a través de la Procuraduría Agraria. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Continúa baja en incidencia delictiva en Guerrero 

al 31.9 por ciento en municipios prioritarios 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores, dio seguimiento 

a las acciones de seguridad pública en la entidad y a la atención institucional por 

la emergencia sanitaria derivada por el COVID-19 que se plantearon en la sesión 

de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz que este día presidió 

el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame. 

Durante la sesión de hoy, el Secretario de Seguridad Pública, David Portillo 

Menchaca, reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de homicidio 

con un 39.9 por ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 por ciento y en Chilapa 

bajó un 37.2 por ciento. 

Igualmente en Zihuatanejo la reducción ha sido del 18.8 por ciento y en Taxco la 

baja es del 20.6 por ciento, durante el lapso entre el primero de enero del 

presente año hasta el día 09 de mayo de 2020 en comparación con el mismo 

periodo del año pasado. 

La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, 

gracias al trabajo de las instancias civiles y militares que componen las mesas 



estatal y regionales para la Construcción de la Paz y que encabeza el 

Gobernador Héctor Astudillo Flores. 

En el tema de la emergencia sanitaria, el Secretario de Salud en el estado, Carlos 

de la Peña Pintos, informó que de las 664 camas destinadas a pacientes de 

COVID-19 están ocupadas 365, lo que representa un 55 por ciento y un 45 por 

ciento en disponibilidad de camas Covid. 

El responsable de salud, indicó que por instrucciones del Gobernador Héctor 

Astudillo, se revisa constantemente las condiciones de los hospitales Covid en 

Guerrero. 

De la Peña Pintos, al respecto, reportó que el Hospital General de Acapulco tiene 

un ocupación del 55.8 por ciento, el Hospital de Renacimiento es del 42.9 por 

ciento y el Hospital General de Chilpancingo es del 66.7 por ciento. 

El Hospital Regional de Iguala tiene una ocupación del 20.8 por ciento, el 

nosocomio de Coyuca de Catalán es del 50 por ciento y el Hospital General de 

Taxco es del 42.9 por ciento. 

Asimismo, se dio a conocer que ayer, la Policía del Estado y la Guardia Nacional 

se trasladaron al Municipio de Malinaltepec para verificar las condiciones de 

seguridad y proteger a la población. 

Sobre el conflicto agrario prevaleciente en dicho municipio, el Delegado federal 

Pablo Amilcar Sandoval Ballesteros y el Secretario General de Gobierno, 

Florencio Salazar Adame, informaron que existe coordinación para encontrar 

solución a través de la Procuraduría Agraria. 

En la sesión, el Secretario general de Gobierno, Florencio Salazar Adame, 

informó que ayer se realizó una evaluación de las acciones para proteger a las 

mujeres de la violencia de género con la titular de la Secretaría de la Mujer, Maira 

Martínez Pineda. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trabajo conjunto entre los tres ámbitos de 

Gobierno logra mantener la incidencia delictiva a 

la baja en Guerrero 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - En Guerrero, como todos los días, se llevó a cabo la 

sesión de la Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz; en 

esta ocasión encabezada por el secretario Florencio Salazar Adame se dio 

seguimiento a los operativos conjuntos con Fuerzas Armadas, Secretaría de 

Seguridad Pública de Guerrero y la Fiscalía General del Estado. 

En el tema de la emergencia sanitaria, el Secretario de Salud en el estado, Carlos 

de la Peña Pintos, informó la situación de los hospitales COVID en Guerrero. 

Se informó que se incrementaron las raciones diarias en los 

#ComedoresComunitarios a 12,700 comidas diarias en los comedores operados 

por SEDENA y SEMAR en Acapulco, Chilpancingo, Zihuatanejo, Petatlán, Tlapa 

y próximamente también en Iguala. 

También Salud Guerrero y Fiscalía informaron que dan un puntual seguimiento 

a la investigación por el caso de alcohol adulterado que ha cobrado la vida de 18 

personas solo en nuestro estado, se siguen diversas líneas de investigación y se 

ha retirado del mercado el producto de nombre “Rancho Escondido”.  

Durante la sesión de hoy el Secretario de Seguridad Pública, David Portillo 

Menchaca, reportó que continúa en Acapulco la reducción del delito de homicidio 

con un 39.9 por ciento, en Chilpancingo la baja es de 32.7 por ciento y en Chilapa 

bajó un 37.2 por ciento. 



Igualmente en Zihuatanejo la reducción ha sido del 18.8 por ciento y en Taxco la 

baja es del 20.6 por ciento, durante el lapso entre el primero de enero del 

presente año hasta el día 09 de mayo de 2020 en comparación con el mismo 

periodo del año pasado. 

La disminución general en los municipios prioritarios es del 31.9 por ciento, 

gracias al trabajo de las instancias civiles y militares que componen las mesas 

estatal y regionales para la Construcción de la Paz y que encabeza el 

Gobernador Héctor Astudillo Flores. 

Asimismo, se dio a conocer que ayer, la Policía del Estado y la Guardia Nacional 

se trasladaron al Municipio de Malinaltepec para verificar las condiciones de 

seguridad y proteger a la población, y en trabajo conjunto se trabaja para 

encontrar solución a través de la Procuraduría Agraria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cannabis: La sustancia incomprendida 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Berenice Rojas Rosas 

El amor de Raúl Elizalde, padre de la niña Graciela -mejor conocida como Grace-

, quien sufría hasta 400 convulsiones diarias debido al Síndrome de Lennox-

Gastaut, lo llevó a promover un amparo que le permitiera adquirir Cannabidiol, 

un medicamento derivado del Cannabis. 

Tras una larga batalla legal, finalmente consiguió el permiso para importar el 

medicamento, que le ha cambiado la vida a su hija, quien ahora goza de una 

mejor calidad de vida. 

Esta experiencia hizo que negocios como Paradise, una empresa regiomontana 

establecida desde el 2015, ampliará el catálogo de sus productos, ofreciendo 

ahora los relacionados con el Cáñamo o Hemp. 

Actualmente Paradise se dedica a la comercialización de los productos 

derivados del Cannabis, que en México están regulados como cosmetológicos y 

suplementos alimenticios. 

Con 10 franquicias ubicadas en diferentes puntos de Nuevo León, también 

ofrecen toda la parafernalia para el consumo de la marihuana o tabaco, como lo 

son bongs, blunts, grinders, papeles, party games, pipas y shishas.  

Sin embargo, la compañía está en la línea de salida en cuanto avance la 

regulación del Cannabis de manera medicinal y recreativa. 



Paradise se ha esforzado en mantener a la ciudadanía informada y acabar con 

el tabú sobre el Cannabis en un estado como Nuevo León, donde los grupos 

conservadores no saben distinguir entre la planta y los derivados que contiene. 

Es por eso que el pasado 26 de febrero se organizó la “Convención Cannábica, 

la Nueva Economía de México: Cannabis”, donde se trataron temas como 

Situación legal del Cannabis, Tendencias en la Industria Global, Dimensión del 

Mercado Mexicano y Oportunidades de Negocio. 

 

Las sustancias del Cannabis 

 

El Cannabis contiene más de 100 cannabinoides pero hay dos que son los 

principales y que tienen muy diversos efectos y situación jurídica; el THC 

(Tetrahidrocannabinol) y el CBD (Cannabidiol). 

El CBD es también el componente más buscado en las variedades para uso 

medicinal, ya que tiene propiedades antiinflamatorias muy superiores a las del 

THC y sin los efectos psicotrópicos, por lo que es seguro para cualquier paciente. 

Se utiliza mucho en aflicciones como la artritis y el reumatismo, también tiene un 

efecto anticonvulsivo y reduce los espasmos musculares, es por esto que se 

suele recetar para la epilepsia refractaria. 

Durante su lucha por el acceso al Cannabis medicinal a México, el regiomontano 

Raúl Elizalde pudo argumentar efectivamente ante las autoridades mexicanas 

que su hija no tenía otras opciones de tratamiento, por lo que un Juez emitió un 

amparo que le autorizaba a importar el aceite con esta sustancia. 

Y al poder estipular que el THC es diferente al CBD, se logró hacer una 

modificación al Código Penal Federal, lo que permite importar sustancias 

derivados de CBD. 

Las propiedades terapéuticas más importantes del THC son: analgésica, 

antiinflamatoria, neuroprotectora, antioxidante, relajante muscular, antiemética y 

antináusea, antitumoral, orexigénica (estimulación del apetito), reductora de la 

apetencia por cocaína, heroína, alcohol y otras drogas. 

En base a esto, el THC se utiliza en el tratamiento de enfermedades que tienen 

como síntomas la rigidez muscular como Parkinson y Esclerosis Múltiple; dolor 

crónico de distintas causas, particularmente el dolor neuropático, metastásico y 

secundario a la artrosis; acompañamiento de la quimioterapia y tratamiento 

antitumoral asociado a otros tratamientos oncológicos. 

 

Otros beneficios para México 

 

Recientemente el presidente de la Comisión de Justicia del Senado, Julio 

Menchaca Salazar, afirmó que la propuesta de Ley para regular el Cannabis 

establece las condiciones para beneficiar al campo mexicano. 

Durante su participación en “Diálogos agrarios por el territorio”, encuentro 

organizado a distancia por la Procuraduría Agraria, destacó que durante casi 

cien años que ha estado prohibida la marihuana, los campesinos han sido el 

sector más débil y más castigado, porque siembran la planta ya sea por 

necesidad o porque la delincuencia organizada los obliga. 



Esto también fue respaldado por el Procurador Agrario, Luis Hernández 

Palacios, quien señaló que los espacios productivos del campo para el cultivo de 

la marihuana en el país, han sido ocupados por bandas del crimen organizado y 

hoy son quienes organizan y dirigen su producción, distribución y 

comercialización. 

La senadora Jesús Lucía Trasviña Waldenrath, advirtió que si no existe 

regulación de la marihuana, su producción seguirá operando de manera ilegal y 

generando un gran número de problemas en el país. 

Por su parte el senador Arturo Bours Griffith, explicó que se podrá llevar un mejor 

control de la inocuidad de la producción, así como regular el tipo de producto que 

se puede utilizar, que no dañe la salud de las personas que requieren cannabis 

para uso clínico, cosmético e, incluso, para quienes la utilicen de manera lúdica. 

 

Cannabis en proceso de aprobación 

 

El caso de Grace hizo que los legisladores incluyeran en su agenda las reformas 

a la Ley general de Salud y el Código Penal Federal que se autorizó en abril del 

2017 y se publicó en el Diario Oficial de la Federación en el mes de junio de ese 

año, donde se permite el uso medicinal y científico del Cannabis. 

Incluso la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, presentó una 

iniciativa por para legalizar la marihuana. 

La Suprema Corte de Justicia emitió jurisprudencia donde autoriza el consumo 

personal de marihuana con fines lúdicos y recreativos y dio al Congreso de la 

Unión como plazo hasta el 30 de octubre de 2019 para legislar sobre la materia, 

pero actualmente se encuentra prorrogado y tienen hasta el 15 de diciembre de 

2020 como fecha límite para tratarlo. 

En caso de que la iniciativa se llegue aprobar, se descriminalizará el Cannabis y 

México podrá modificar su política antidrogas, como que ya se ha hecho en 

Estados Unidos en el 2012, Uruguay en el 2013, Sudáfrica y Canadá en el 2018. 

Asociaciones a favor de la medida han ejercido presión y las Comisiones Unidas 

de Salud, Justicia y Estudios Legislativos, aprobaron un dictamen que contiene 

el proyecto de Ley para Regular la Cannabis, por lo que es posible que se discuta 

durante el segundo periodo legislativo del 2020. 

Pero mientras la ley sea aprobada, en Paradise se podrán encontrar productos 

legales derivados del Cannabis de calidad y a precios accesibles para todo tipo 

de público. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se prolonga nuevamente el regreso a las 

actividades en la Procuraduría Agraria 

 

Miércoles 10 junio 2020 / Stephanie Huerta 

San Luis Potosí, Aquismón. - A principios del pasado mes se informó por parte 

de la Procuraduría Agraria que se retomarían actividades a partir del 18 de mayo, 

esto en las oficinas de Ciudad Valles, sin embargo, dado que los casos continúan 

aumentando y de forma rápida, se informó que las oficinas no regresarían a 

laborar en la fecha acordada. 

Posteriormente, se emitió un comunicado el día 28 de mayo que señalaba que 

la Procuraduría regresaba el día 15 de junio a sus labores, sin embargo, una 

semana después se informó que las labores se restablecerían el día 30 de junio, 

tanto administrativas como de campo. 

Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario comisionado al municipio de 

Aquismón, señaló que tanto el personal administrativo como personal de campo 

se encuentran en espera de indicaciones para retomar sus actividades laborales 

en los diferentes municipios de la zona Huasteca, aunque existe la posibilidad 

de que se dé algún cambio, dependiendo de cómo avance la enfermedad del 

coronavirus. 



El comunicado abarca las residencias en Ciudad Valles, Tamazunchale, 

Rioverde, Matehuala y San Luis Potosí el cual cuenta con residencia y 

delegación. 
 


